

## **Procurer la paix, le repos et l'abondance**

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Titre(s) : Procurer la paix, le repos et l'abondance : les officiers de Plume de l'Amérique française entre 1669 et 1765 / Céline Melisson ; sous la direction de Michel Vergé-Franceschi

Auteur(s) : Melisson, Céline (1976-....)

Autre(s) auteur(s) : Vergé-Franceschi, Michel (1951-....)

Université de Tours 1971-....

École doctorale Sciences de l'homme et de la société Tours 1996-2018

Editeur, producteur : Tours : SCD de l'université de Tours, 2012

Description matérielle : 2 vol. (858 p.) : ill., cartes, graph., plans, fac-sim., tabl. ; 30 cm

Titre traduit ajouté par le catalogueur : Get the peace, the rest and the abundance the officers of the Pen of French America, 1669-1765 eng

Classification décimale Dewey : 359.309 44

Note sur la responsabilité : Partenaire(s) de recherche : SHS/12/UMR CNRS 7324 - CITERES

Note sur les bibliographies et les index : Bibliogr. p. 517-601.

Note de thèses et écrits académiques : Thèse de doctorat Histoire moderne Tours 2012

Résumé ou extrait : De 1669 à 1765, 476 hommes ont reçu une commission du roi ou de son plus haut représentant pour exercer les fonctions d'officier de Plume des colonies américaines. De la fondation du département de la Marine à la réforme de Choiseul, ils ont incarné l'État dans des territoires qui connaissent des évolutions importantes pendant ces 96 années : les guerres mais aussi les découpages administratifs après le traité d'Utrecht (1713) et celui de Paris (1763). Pour comprendre cette administration, nous avons choisi d'en étudier ses éléments et d'analyser conjointement les transformations du ministère de la Marine ainsi que celles des colonies. A partir de ce contexte permettant de connaître les structures administratives, nous avons montré l'évolution des pratiques administratives, de la fonction et des hommes eux-mêmes. Le profil de ces hommes montre que l'officier de Plume des colonies est devenu, pendant ces années, un fonctionnaire colonial.

For almost a century, 476 men embodied the offices of the Pen in the colonies of French America. They received a royal commission or one from his highest colonial representative. From the foundation of the department of The Marine to the reform of Choiseul, they represented the State in territories which underwent major evolutions during these 96 years: the wars but also the administrative apportionments

after the treaties of Utrecht (1713) and Paris (1763). To understand this administration, we chose to study its elements and at the same time to analyze the transformations of the navy ministry as well as those of the colonies. From this context, which enabled to know the administrative structures, we showed the evolution of the administrative practices and also the duty in itself. The profile of these men shows that the Officer of Feather in these colonies became during this century, or approximately, a colonial state employee.

Sujet - Collectivité : France Marine. France Marine. -- Fonctionnaires -- 17e siècle -- Fonctionnaires -- 18e siècle

Sujet - Nom commun : Fonctionnaires -- Colonies françaises -- Amérique -- 17e siècle  
Colonies -- Administration -- 17e siècle  
Colonies -- Administration -- 18e siècle  
Fonctionnaires -- Colonies françaises -- Amérique -- 18e siècle

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Thèses et écrits académiques